

# Philanthrope, combattante

## Emilie Mottet

1888 Emilie Mottet naît le 11 novembre à Belfort. Fille unique de Clémentine Grille et de Felix Mottet, marchand de journaux puis conducteur de tramway. Après l'obtention du brevet élémentaire, elle suit une formation d'infirmière à la Société de secours aux blessés militaires, affiliée à la Croix-Rouge.

1912 Emilie fonde la Mutualité Maternelle de Belfort qui distribue aux parents pauvres des primes d'allaitement et fournit de la layette.

1914 Infirmière volontaire à l'hôpital militaire de Belfort, elle exerce dès le début de la guerre dans les hôpitaux de campagne.

1916 Octobre, à sa demande, elle intègre le service de santé de l'armée d'Orient. Elle y contracte le paludisme.

1918 Janvier, elle est envoyée en mission sur le front italien. Son courage pendant les bombardements et son dévouement auprès des blessés lui valent la croix de guerre et la Légion d'honneur en 1936.

1925 Nommée directrice de 'La goutte de lait', association destinée à lutter contre la mortalité infantile. Elle assure les consultations des nouveaux nés, encourage l'allaitement maternel et distribue du lait stérilisé. Emilie Mottet est parallèlement chargée du suivi des mineurs jugés par le tribunal pour enfants.

Toute à ses activités médicales et sociales, Emilie Mottet est une figure du mouvement féministe. Elle milite pour l'égalité homme-femme, pour le droit de vote, pour que les lois sur la famille, l'aide sociale, le travail deviennent prioritaires.

1937 Elle organise, à Belfort, le congrès de la fédération de l'est de "L'Union Française pour le suffrage des femmes" avec Louis Weiss.

1939-1945 Représentante de la Croix-Rouge, elle s'oppose aux autorités allemandes et assiste les résistants capturés.

1940 Elle rejoint le réseau Kléber-Bruno. Emilie fournit des informations et des caches aux agents de liaison.

1945 A la libération, elle dirige la Maison des prisonniers et des déportés et s'occupe des orphelins de guerre.

1945 Elle se présente aux élections municipales sur la liste d'Union républicaine antifasciste, rassemblement de communistes radicaux et de républicains. C'est la première et la seule femme élue.

1947 Elle ne se représente pas aux élections. Elle se consacre au bureau de bienfaisance et à l'hôpital.

1976 Décès d'Emilie Mottet.



La GOUTTE de LAIT est une œuvre qui lutte contre la mortalité infantile par tous les moyens possibles. Elle donne conseils aux Mères. Elle encourage l'allaitement maternel. Elle distribue du lait quand le sein fait défaut ou est insuffisant.



Hôpital militaire, Belfort



L'Armée d'Orient: séance théâtrale dans un hôpital

"J'ai milité pour l'octroi du bulletin de vote à la femme française je l'ai fait hors de tout parti politique :

- parce que j'estimais qu'une démocratie et une république, pour être logique avec elles-mêmes, se devaient de respecter l'un des premiers principes dont elles se réclamaient : l'Égalité.
- parce que sur le plan social, il m'apparaissait nécessaire que les femmes appuyées par le bulletin de vote, obtiennent que les lois intéressant la famille, l'assistance, le travail ne passent plus au second plan"

Emilie Mottet

"Enfin je pouvais jusqu'à Belfort.

J'y retrouvai mon amie Emilie Mottet, une infirmière de la guerre de 1914, qui tenait très haut dans la ville le drapeau du patriotisme, du dévouement et du suffrage.

- Elle est...veuve d'un foyer imaginaire qu'elle aurait fondé si deux millions de français n'avaient pas été tués par les allemands.

...rien dans l'attitude d'Emilie Mottet ne laissait soupçonner ses sentiments intimes. Elle trottait du matin au soir de ses Gouttes de lait à ses Vestiaires, stimulant les employés de mairie, les dames d'œuvres, les anciens combattants..."

Louise Weiss, combats pour les femmes, 1934-39.

